

SESIÓN 5

DEMOCRACIA Y DERECHOS HUMANOS II

I. CONTENIDO:

1. Obstáculos de la democracia.
 - 1.1. Ilegalidad.
 - 1.2. Injusticia e impunidad.
 - 1.3. Crimen organizado.
 - 1.4. Otros.

II. OBJETIVOS:

Al término de la Sesión, el alumno:

- Describirá los obstáculos que enfrenta la democracia mediante la identificación de sus características.

III. PROBLEMATIZACION:

Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.

- ¿Qué obstáculos enfrenta la democracia como opción para el mejoramiento de la calidad de vida del ser humano contemporáneo?

IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:

1.1. Obstáculos de la democracia.

Para que se logre establecer la democracia en una nación es preciso que se involucren todos en esta tarea. Tarea que implica obstáculos y riesgos que se deben enfrentar. Por ello la democracia no existe de manera plena y absoluta en las sociedades de hoy, pues la democracia es y será siempre un desafío, un sueño a hacer realidad. Vivir junto nos lleva a asumir un compromiso de que si queremos conservar los derechos y las libertades es preciso negociar y consensar por el camino del diálogo razonado, nuestros acuerdos, desacuerdos o diferencias. En este sentido la democracia enfrenta obstáculos entre los cuales están ilegalidad, injusticia, crimen organizado, impunidad y represión social.

1.1.1. Ilegalidad.

Es ilegal toda cosa que esta específicamente prohibida por la ley. Podemos encontrar un sin número de cosas ilegales como el soborno. Encontramos diversas clases de ilegalidad, por una parte muy diferentes, pero teniendo algo en común: que son ilegales.

1. Tráfico	El tráfico ilegal se puede dividir en narcotráfico, tráfico de órganos, lorotráfico (basado en la escasez de aves exóticas), el tráfico de órganos humanos y alguna que otra cosa más. El narcotráfico se da desde la República Marihuanera de Holanda, o desde cualquier otro lado que produzca plantas alucinógenas, hasta los países pobres de Sudamérica,
2. Pesca ilegal	La pesca ilegal, a pesar de no tener grandes exponentes (en realidad, el único exponente es Japón), es uno de los mercados negros más importantes del mundo.
3. Inmigración ilegal	Puesta en práctica por los mexicanos en el hemisferio norte, y por bolivianos y paraguayos en el sur, simplemente consiste en burlar los sistemas de seguridad de los países fronterizos cómo sea y entrar.
4. Mercado negro	Podría clasificarse como el conjunto total de todas las cosas ilegales. Practicado por mafiosos, su negocio es no perder ni dinero ni mercancía.

1.1.2. Injusticia e impunidad.

La injusticia se describe como la ausencia de justicia, de equilibrio y de bien común al interior de los diferentes grupos sociales, que abraza desde el sujeto individual hasta la comunidad toda. Dicha injusticia principalmente implica el no respetar los derechos de la sociedad en conjunto como de los las personas en particular. Esta ausencia de derechos y de respeto se hace evidente de muchas maneras: algunas invisibles y muy pequeñas otras receses de manera flagrante. En cualquier tipo de formación social puede estar presente la injusticia, incluso algunos científicos la han podido observar en comunidades animales. En relación con los seres humanos, la injusticia aparece a partir de la corrupción de valores como la verdad, la ética, el amor al prójimo, la solidaridad y el respeto. Los actos de injusticia se hacen claramente presentes cuando alguno de estos valores se deja de lado o no se toman en cuenta en las actitudes de todos los días. En el campo de las resoluciones legales o judiciales, la injusticia se manifiesta en el hecho de que no condenan apropiadamente a los criminales y al no actuar de acuerdo a como lo manda la ley.

Por otra parte, existen muchas formas de comportarse de modo injusto en la vida diaria sin que esto sea castigado por la ley. Como es el caso de cuando se abusa de una persona que desea adquirir un artículo y decirle mal el precio. No cediendo el paso a los peatones por parte de los automovilistas, no respetar el espacio público y afectándolo con basura. Toda la comunidad debe comprometerse en la lucha por la eliminación de conductas injustas globales o circunstanciales. Aparece la injusticia en el momento en que los seres humanos de una comunidad o sociedad no reconocen los derechos de los demás y pasan por arriba de ellos. La modificación del comportamiento ante grandes o pequeñas situaciones de injusticia es la única vía para consolidar estructuras de justicia.

Cuando se habla de impunidad se está refiriendo a la carencia de castigo que alguien debió haber recibido por llevar a cabo una acción en contra de lo dice la ley que rige la comunidad a la que pertenece. En el campo del derecho se dice que hay impunidad en la situación en la que se efectuó una acción delictiva que no ha sido adecuadamente castigada con la pena que el mismo derecho ha fijado. A través de la historia los hombres han vivido asesinatos, genocidios, masacres y guerras, los cuales se han justificado por medio de causas nobles, como sucede en la guerra donde se cometen muchos delitos que al final no se castigan generando una situación de impunidad. Para el tejido social la impunidad supone una desprotección pues esta se enraíza dentro del mismo, la cual es muy difícil posteriormente quitarla. Pues sucede que influenciados por ella todos comenzaran a actuar sin poner atención a la ley, desparramando y contagiando la impunidad, pues el hecho de no respetar la ley se puede convertir en algo natural que nadie castiga. La impunidad se levanta como un enorme obstáculo para cualquier nación que desee avanzar y crecer hasta alcanzar su pleno desarrollo. Podemos también hablar de impunidad en el momento que una persona realiza un crimen y aún existiendo pruebas suficientes por el mismo, no se les juzga ni castiga.



1.1.3. Crimen organizado.

También se le conoce como delincuencia organizada y es el nombre que se les otorga a las estructuras sociales que se componen por sujetos que se organizan para realizar actos delictivos. Se le llama así al delito que se efectúa por esa conducta. Algunos de los actos que se encuentran dentro de la delincuencia organizada son:

Tráfico de drogas	Robo de vehículos
Tráfico de armas	Terrorismo, Genocidio
Tráfico de réplicas de obras artísticas	Secuestro
Tráfico de tesoros arqueológicos	Tráfico de indocumentados

La mayor parte de esta clase de organizaciones tiene un orden jurídico, que puede tener la forma de mafia o pandilla que son las más comunes. Su crecimiento en el mercado les puede llevar a usar tácticas delictivas como la extorsión, chantaje, o asesinato con tal de ganarse el aprecio de la administración, deshacerse de la competencia, librarse de los procesos jurídicos establecidos en contra de esas actividades o hacerse de recursos.

Las estrategias que emplea el crimen organizado son muy violentas. Su régimen económico más común es el del monopolio en las áreas de menor rendimiento económico y el del oligopolio en las de mayor. La búsqueda de ocupar el primer lugar y ser el más fuerte ha dado origen a sangrientos enfrentamientos entre los integrantes de las diferentes bandas. La manera en como funcionan se basa en la sujeción moral, es decir, aceptar un código de honor, ya sea explícito o tácito, entre los que se encuentran el obrar en secreto y la omertá (ley del silencio) que prohíbe informar sobre los delitos cometidos y sobre las personas implicadas, si se viola se castiga con la muerte. De esta manera la delincuencia organizada se conceptualiza como una sociedad, que pretende actuar fuera del control del gobierno y del pueblo, ya que involucra a miles de delincuentes que trabajan dentro de sus estructuras complejas, disciplinadas y ordenadas como cualquier otra institución, las cuales están apegadas a reglas que se aplican con rigidez.



1.1.4. Otros.

Además de los obstáculos antes mencionados existen otros retos a superar como:

- | | |
|---|--|
| 1. La dependencia y el desequilibrio existente entre los pueblos. | 3. Malversación de los fondos públicos. La corrupción. |
| 2. Los partidos prácticamente constituidos en oligarquías. | 4. El financiamiento ilegal de partidos y candidatos. |

También se pueden incluir el exagerado poder de los medios de comunicación masiva, el desajuste entre la sociedad civil y las cámaras de representantes y la disciplina de partido que obstaculiza el voto libre de los representantes. Varios de estos problemas son originados a causa de que se ha perdido la base moral de las democracias. Además hay una gran confusión respecto a los criterios morales que deben servir para iluminar la actividad política. Así tenemos que una sociedad que no comparte principio éticos y valores morales innegociables puede percibir las leyes como un obstáculo a vencer en la carrera para conseguir objetivos estrictamente particulares, lo que genera la ilegalidad.



Por ello para conseguir la democracia se requiere de participar en luchas y asuntos de los conciudadanos. De manera que las democracias enfrentan problemas diversos pero quizá el mayor sea la inacción por el hecho de sentir impotencia. Pues se dice que para fortalecer la democracia e impulsar el civismo público como una virtud necesaria lo primero que se tiene que hacer es aceptar el desánimo de muchos ciudadanos y ser comprensivo con las razones que generan el desaliento o el malestar en la vida pública. Esto se llegará a superar si un buen número de ciudadanos llegue a sentirse parte de la comunidad en la que vive y opta por realizar algo, por pequeño que sea, para dignificarla. Por otra parte, la inacción o pasividad hundirá más a la democracia. La democracia es la mejor manera que se tiene de organización social, hay que luchar por construirla. Por ello es muy importante nuestra participación de manera sustancial. Así una forma activa de participar consiste en ser parte de organizaciones civiles, a favor de los derechos humanos, a favor del medio ambiente y de todas las causas que requieren ser justas y necesarias para conseguir una mejor sociedad.